

Características de una casa en paz.

Descripciones
del papa Francisco*



Yebrail Castañeda Lozano**

■ Resumen

La preocupación del papa Francisco está en los problemas ambientales y ecológicos del mundo de hoy. Muestra de este desasosiego se encuentra en la encíclica *Laudato Si'* con su máxima sobre la *casa común*, pronunciada en sus diferentes viajes pastorales advirtiendo sobre su cuidado, promoviendo su desarrollo integral sostenible. El objetivo de esta reflexión se encuentra en identificar las características y descripciones

* Este artículo reflexivo parte del proyecto de investigación: *Significado de la clase de religión para los adolescentes de undécimo grado en algunos colegios católicos de Colombia: creencias, mundo postmoderno, pluralidad cultural y religiosa*. Avalada y financiada por la Universidad de La Salle.

** Licenciado en Filosofía y Letras; especialista en Filosofía de la Educación de la Universidad de La Salle; magíster en Educación de la Universidad Javeriana y candidato a doctor en Filosofía de la Universidad Santo Tomás. Docente del programa de Licenciatura en Educación Religiosa de la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad de La Salle. Perteneció al grupo de investigación Educación Ciudadanía, Ética y Política, clasificado en A por Colciencias. Correo electrónico: ycastaneda@unisalle.edu.co

que realiza el Pontífice en torno de mantener una *casa en paz*. Para ello se abordarán sus documentos: la encíclica, discursos y homilias pronunciadas en los viajes a Cuba y Estados Unidos, junto con los mensajes de las jornadas mundiales por la paz de los últimos tres años. La *casa común* se encuentra globalizada, pero fragmentada, por las relaciones de odio y violencia, y muestra un espacio deshumanizante y deshumanizador. Desde esta perspectiva, el papa hace un llamado a preparar una *casa en paz*, donde las relaciones con el hombre mismo, con los demás, con la tierra y con Dios sean muestras humanitarias auténticas. Una *casa* en la cual predominen los valores de la solidaridad, la justicia y la caridad.

Palabras clave: papa Francisco, casa común, casa en paz.

Introducción

El propósito central de esta reflexión se encuentra en identificar las características y descripciones de una *casa en paz* presentadas por el papa Francisco, específicamente en la encíclica *Laudato Si'* y en las homilias y mensajes exhortados en los viajes pastorales realizados a Cuba y Estados Unidos en el periodo del 2013 al 2016. La metodología expositiva del artículo parte con la encíclica *Laudato Si'*, identificando su estructura capitular, los ejes temáticos, el problema universal del agua y la protección de los ecosistemas. Un segundo momento recogen los discursos, las homilias y los mensajes presentados por el Pontífice en su gira pastoral a América. Estas reflexiones se ubicarán conforme a las orientaciones que presenta el papa de las relaciones auténticas de la humanidad con la tierra, con el prójimo y con Dios. Un tercer y último momento es el discurso dirigido a la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y los tres mensajes de las Jornadas Mundiales de la Paz (2014, 2015 y 2016).

Precisamente en la exhortación a la ONU, el Pontífice afirma la necesidad de una *casa en paz*, consolidando la protección humanitaria, acabando con la exclusión y promoviendo la protección ambiental con un desarrollo integral sostenible y sustentable. Una *casa en paz* requiere la *fraternidad, dimensión esencial*

del hombre por su naturaleza como ser relacional. La fraternidad tiene necesidad de ser descubierta, amada, experimentada, anunciada y testimoniada. Una casa en paz necesita escuchar el proyecto de Dios sobre la humanidad. Una casa en paz está en determinar las formas de indiferencia para promover una cultura de solidaridad. Custodiar las razones de la esperanza para actuar con solidaridad con respecto a la indiferencia a las situaciones críticas.

Contexto

El papa Francisco en el inicio de su pontificado en el 2013 y hasta nuestros días, 2016, se ha esforzado en estos tres años en describir el cuidado y las características para tener una casa en paz. Específicamente para esta reflexión se abordará la encíclica *Laudato Si'* y las exhortaciones del pontífice expresadas en los viajes realizados a Cuba y Estados Unidos. La trascendencia de estos documentos se encuentra en el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre los dos países, junto con los mensajes de inicios de año sobre las jornadas mundiales de la paz.

El papa cuando sale de la ciudad de Roma, con destino a Cuba, agradece la bienvenida que le ofrecen los periodistas, que se encuentran acompañándolo dentro del avión. El pontífice considera que hoy el mundo tiene sed de paz, especialmente por aquellos países que se encuentran en conflictos y están causando una dantesca ola migratoria (Francisco, 19 de septiembre del 2015). A continuación, se expondrán las descripciones, características y temas centrales que giraron alrededor de la visita, desde la perspectiva de la construcción de una casa en paz.

Documentos descriptivos

Encíclica Laudato Si'

La encíclica *Laudato Si'* presenta la siguiente estructura capitular: lo que le está pasando a nuestra casa. El Evangelio de la creación. La raíz humana de la crisis ecológica. Una ecología integral. Algunas líneas orientativas y de acción. Educación y espiritualidad ecológica. Una visión general: ¿qué tipo de mundo queremos dejar a quienes nos sucedan, a los niños que están creciendo? (Francisco,

24 de mayo del 2015). La encíclica toma su nombre de la invocación de san Francisco, *Laudato Si, Mi Signore*. El papa Francisco invita a una *conversión ecológica*, a cambiar de ruta. Reconoce que “se advierte una creciente sensibilidad con respecto al ambiente y al cuidado de la naturaleza, y crece una sincera y dolorosa preocupación por lo que está ocurriendo con nuestro planeta” (*Laudato Si'*, n.º 19).

Los ejes temáticos de la encíclica giran en la íntima relación entre los pobres y la fragilidad del planeta, la convicción de que en el mundo todo está conectado, la crítica al nuevo paradigma y a las formas de poder que derivan de la tecnología, la invitación a buscar otros modos de entender la economía y el progreso, el valor propio de cada criatura, el sentido humano de la ecología, la necesidad de debates sinceros y honestos y la grave responsabilidad de la política internacional y local (Francisco, 24 de mayo del 2015). La cultura del descarte y la propuesta de un nuevo estilo de vida. Lo que le está pasando a nuestra casa, el cambio climático es un problema global con graves dimensiones ambientales, sociales, económicas, distributivas y políticas.

La cuestión del agua: el papa afirma sin ambages que el acceso al agua potable y segura es un derecho humano básico, fundamental y universal, porque determina la sobrevivencia de las personas, y por lo tanto es condición para el ejercicio de los demás derechos humanos (Francisco, 24 de mayo del 2015). La pérdida de la biodiversidad: cada año desaparecen miles de especies vegetales y animales que ya no podremos conocer, que nuestros hijos ya no podrán ver, pérdidas para siempre. La deuda ecológica: en el marco de una ética de las relaciones internacionales, la encíclica indica que existe una auténtica deuda ecológica, sobre todo del norte en relación con el sur del mundo. Con respecto al cambio climático hay responsabilidades diversificadas. Faltan una cultura adecuada y la disposición a cambiar de estilo de vida, producción y consumo. (Francisco, 24 de mayo del 2015).

Crear un sistema normativo que asegure la protección de los ecosistemas. El ambiente es un bien colectivo patrimonio de toda la humanidad y responsabilidad de todos. Estas narraciones sugieren que la existencia humana se basa en

tres relaciones fundamentales estrechamente conectadas: la relación con Dios, con el prójimo y con la tierra. Al ser humano le corresponde “labrar y cuidar” el jardín del mundo (cf. 4 Gn 2, 15), sabiendo que el fin último de las demás criaturas no somos nosotros (Francisco, 24 de mayo del 2015).

Discursos, homilías y mensajes (2013-2016). Viaje a Cuba y Estados Unidos

Relación con la tierra

El discurso apostólico al Congreso de los Estados Unidos en Washington. El papa muestra el mundo como un lugar de conflictos, odio nocivo, sangrienta atrocidad. La respuesta que se espera es de reconciliación, de paz y de justicia (Francisco, 24 de septiembre del 2015). Esta problemática se enfoca en la Santa Misa en el Madison Square Garden en Nueva York, una ciudad como una complejidad pluricultural de personas, diversidad de culturas y una variedad de expresiones en lenguas, vestidos y alimentos. Jesús sigue caminando en nuestras calles, mezclándose vitalmente con su pueblo (Francisco, 25 de septiembre del 2015).

El discurso apostólico en la Casa Blanca en South Lawn. El papa orienta su reflexión al cuidado de la nuestra Casa Común con el desarrollo sostenible e integral. Los esfuerzos para reparar relaciones rotas y abrir nuevas puertas a la cooperación dentro de nuestra familia humana constituyen pasos positivos en el camino de la reconciliación, la justicia y la libertad (Francisco, 23 de septiembre del 2015). Desde esta perspectiva, el uso de los recursos naturales, la aplicación de soluciones tecnológicas y la guía del espíritu emprendedor son parte indispensable de una economía que busca ser moderna, pero especialmente solidaria y sustentable (Francisco, 24 de septiembre del 2015).

En la homilía de la Santa Misa en la Basílica Menor del Santuario de la Virgen de la Caridad del Cobre, Santiago de Cuba. Nos saca de casa. Generación tras generación, día tras día, estamos invitados a renovar nuestra fe. Estamos invitados a “salir de casa”, a tener los ojos y el corazón abiertos a los demás (Francisco, 22 de septiembre del 2015).

Relación con el prójimo

El discurso apostólico dirigido a los obispos estadounidenses en la catedral de San Mateo y los obispos invitados al Encuentro Mundial de las Familias. El papa sigue con atención el asunto de los inmigrantes y peregrinos en busca de libertad y prosperidad (Francisco, 23 de septiembre del 2015). Advierte que los cristianos no son inmunes a los cambios de su tiempo y en este mundo concreto. El mundo parece que se ha convertido en un gran *shopping*, donde la cultura ha adquirido una dinámica competitiva (Francisco, 27 de septiembre del 2015).

En las homilias de la celebración de las vísperas con sacerdotes, religiosos y seminaristas en la catedral de La Habana y la Santa Misa y canonización del beato Junípero Serra en el Santuario Nacional de la Inmaculada Concepción, Washington. El papa reflexiona sobre la pobreza y la tristeza individualista (Francisco, 20 de septiembre del 2015). Para ello, realiza una invitación que se hace eco del deseo que todos experimentamos de una vida plena, una vida con sentido, una vida con alegría (Francisco, 23 de septiembre del 2015).

Los discursos apostólicos al encuentro interreligioso en memoria de la Zona Cero en Nueva York y el encuentro por la libertad religiosa con la comunidad hispana y otros inmigrantes en Independence Mall. El papa invita a desterrar sentimientos de odio, de venganza, de rencor. Paz en nuestras casas, en nuestras familias, en nuestras escuelas, en nuestras comunidades (Francisco, 25 de septiembre del 2015). En este sentido, las religiones tienen, pues, el derecho y el deber de dejar claro que es posible construir una sociedad en la que un sano pluralismo de verdad respete a los diferentes y los valore como tales (Francisco, 26 de septiembre del 2015).

Los discursos apostólicos dirigidos a las familias en la catedral de Nuestra Señora de la Asunción de Santiago de Cuba, a los jóvenes en el Aeropuerto Internacional José Martí de La Habana y a los presos del Instituto Correccional Curra-Fromhold en Filadelfia. El papa sostiene: es en casa donde aprendemos a recibir y a agradecer la vida como una bendición y que cada uno necesita a

los demás para salir adelante (Francisco, 22 de septiembre del 2015). Se construye la amistad social, la búsqueda del bien común, con una fuerte esperanza, a partir de un camino acompañado, solidario, de memoria y discernimiento (Francisco, 20 de septiembre del 2015), para ser forjadores de oportunidades, caminos y senderos (Francisco, 27 de septiembre del 2015).

Relación con Dios

En las homilías de la Santa Misa en la plaza de la Revolución de La Habana y en la Santa Misa clausura del VIII Encuentro Mundial de las Familias en el B. Franklin Parkway de Filadelfia. El papa afirma que el horizonte de Jesús no es para unos pocos privilegiados capaces de llegar al “conocimiento deseado” o a distintos niveles de espiritualidad (Francisco, 20 de septiembre del 2015). Hoy la Palabra de Dios nos sorprende con un lenguaje alegórico fuerte que nos hace pensar. El desafío urgente de proteger nuestra casa incluye la preocupación de unir a toda la familia humana en la búsqueda de un desarrollo sostenible e integral, porque sabemos que las cosas pueden cambiar (Francisco, 27 de septiembre del 2015).

En la homilía de la Santa Misa en la plaza de la Revolución de Holguín y el discurso apostólico (Vísperas) en la fiesta de las familias en Benjamín Franklin Parkway. La mirada de Jesús genera una actividad misionera, de servicio, de entrega. Sus conciudadanos son aquellos a quien Él sirve (Francisco, 21 de septiembre del 2015). Con el arte y la belleza se muestra el camino para llegar a Dios. Todo el amor que Dios tiene en sí, toda la belleza que Dios tiene en sí, toda la verdad que Dios tiene en sí, la entrega a la familia (Francisco, 26 de septiembre del 2015).

Discurso a la ONU y mensajes Jornadas Mundiales

Discurso de la ONU

El discurso apostólico por motivo del Encuentro con los miembros de la Asamblea General de las Organización de las Naciones Unidas en Nueva York.

(Francisco, 25 de septiembre del 2015). Una casa en paz necesita de los siguientes aspectos: disolver la paradoja de muchos falsos derechos y grandes sectores indefensos. Consolidar la protección del ambiente y acabar con la exclusión. El desarrollo humano integral y el pleno ejercicio de la dignidad humana no pueden ser impuestos.

Este mínimo absoluto tiene en lo material tres nombres: techo, trabajo y tierra. Igualmente, en lo espiritual tiene tres nombres: libertad de espíritu, que comprende la libertad religiosa, el derecho a la educación y todos los otros derechos cívicos. Estas realidades deben constituir un serio llamado a un examen de conciencia de los que están a cargo de la conducción de los asuntos internacionales. La casa común de todos los hombres debe continuar levantándose sobre una recta comprensión de la fraternidad universal y sobre el respeto de la sacralidad de cada vida humana (Francisco, 25 de septiembre del 2015).

Mensaje mundial de la paz

El mensaje de la Jornada Mundial de la Paz del año 2014 se centraría en fraternidad, fundamento y camino para la paz. Una casa en paz requiere la fraternidad, dimensión esencial del hombre, que es un ser relacional. La fraternidad está enraizada en la paternidad de Dios. No se trata de una paternidad genérica, indiferenciada e históricamente ineficaz, sino de un amor personal, concreto y extraordinariamente concreto de Dios por cada ser humano (cf. Mt 6,25-30). La fraternidad, fundamento y camino para la paz. Se presentan bajo un triple aspecto: el deber de solidaridad, justicia social y caridad universal. La fraternidad, premisa para vencer la pobreza. En muchas sociedades experimentamos una profunda pobreza relacional debido a la carencia de sólidas relaciones familiares y comunitarias.

El redescubrimiento de la fraternidad en la economía. El hecho de que las crisis económicas se sucedan una detrás de otra debería llevarnos a las oportunas revisiones de los modelos de desarrollo económico y a un cambio en los estilos de vida. La fraternidad extingue la guerra. Durante este último año, muchos

de nuestros hermanos han sufrido la experiencia denigrante de la guerra, que constituye una grave y profunda herida infligida a la fraternidad. La corrupción y el crimen organizado se oponen a la fraternidad. La fraternidad genera paz social, porque crea un equilibrio entre libertad y justicia. La fraternidad ayuda a proteger y a cultivar la naturaleza.

Es de sobra sabido que la producción actual es suficiente y, sin embargo, millones de personas sufren y mueren de hambre, y eso constituye un verdadero escándalo. La fraternidad tiene necesidad de ser descubierta, amada, experimentada, anunciada y testimoniada. Pero solo el amor dado por Dios nos permite acoger y vivir plenamente la fraternidad. El necesario realismo de la política y de la economía no puede reducirse a un tecnicismo privado de ideales, que ignora la dimensión trascendente del hombre (Francisco, 1.º de enero del 2014).

El mensaje de la Jornada Mundial de la Paz del año 2015 se centraría en no esclavos, sino hermanos. Una casa en paz requiere escuchar el proyecto de Dios sobre la humanidad. Fraternidad que expresa multiplicidad y diferencia entre los hermanos. Los múltiples rostros de la esclavitud. El derecho de toda persona a no ser sometida a esclavitud ni a servidumbre. Las causas profundas de la esclavitud. Hoy como ayer, en la raíz de la esclavitud se encuentra una concepción de la persona humana que admite el que pueda ser tratada como un objeto.

Compromiso común para derrotar la esclavitud. Los Estados deben vigilar su legislación nacional en materia de migración, trabajo y adopciones. Globalizar la fraternidad, no la esclavitud ni la indiferencia. Desde esta perspectiva, deseo invitar a cada uno, según su puesto y responsabilidades, a realizar gestos de fraternidad con los que se encuentran en un estado de sometimiento (Francisco, 1.º de enero del 2015).

El mensaje de la Jornada Mundial de la Paz del año 2016 se centraría en vencer la indiferencia. Una casa en paz requiere determinar las formas de indiferencia para promover una cultura de solidaridad. La indiferencia globalizada se paten-tiza más allá de la indiferencia íntima a la indiferencia pública, promovida por

una indiferencia a la misericordia y conversión de corazón y manifestada en la indiferencia ante Dios, ante el prójimo, ante lo creado. Es necesario promover una cultura de la solidaridad para vencer la indiferencia. La solidaridad es una virtud moral y una actitud social producto de una conversión personal.

Es necesario custodiar las razones de la esperanza para actuar con solidaridad con respecto a la indiferencia a las situaciones críticas. La paz es don de Dios, pero confiado a todos los hombres y a todas las mujeres, llamados a llevarlo a la práctica. Desde esta perspectiva, la paz es fruto de una cultura de solidaridad, misericordia y compasión en el que cada uno está llamado a reconocer las indiferencias para adoptar compromisos concretos (Francisco, 1.º de enero del 2016).

Una casa en paz

La esencia de una casa en paz, según el Pontífice, se encuentra en la búsqueda del delicado e íntimo equilibrio de la relación continua entre lo natural y lo sobrenatural. En palabras de Francisco, esta continuidad se manifiesta en la distribución para todos de techo, trabajo y tierra; el fortalecimiento de los valores cristianos de libertad, fraternidad y sacralidad, elementos integradores de los bienes terrenales y celestiales. *Una casa en paz* es un espacio transversal de relaciones responsables con el hombre mismo, con la tierra, con los demás y con Dios. Estas relaciones se desarrollan con el método del diálogo, no por estrategia sino por fidelidad, por el que nunca se cansa por invitar (Francisco, 23 de septiembre del 2015).

El diálogo consigo mismo no es una conversación estéril, sino una conversación fértil de apertura relacional con sus congéneres. El diálogo con los demás es una conversación de información, construcción y de edificación de un nuevo mundo para tejer el equilibrio humanitario de la sostenibilidad y sustentabilidad natural. El diálogo con la tierra es una conversación humana económica en el que la oferta y la demanda posibiliten la satisfacción de las necesidades primarias y de seguridad, buscando su cuidado y su preservación para el futuro. El diálogo con Dios es una conversación de búsqueda de sentido en el orden espiritual

consigo mismo, con la naturaleza y con los demás cuyo resquebrajamiento lleva un rompimiento en los órdenes naturales, humanos y sobrenaturales.

El papa presenta las propiedades para desarrollar la dinámica de un diálogo auténtico: coraje e inteligencia. Desde esta perspectiva se resuelven las crisis intrapersonales, interpersonales, ambientales, geopolíticas, económicas y de indiferencia con Dios propias del mundo contemporáneo. El papa llama la atención a todos los hermanos comprometidos por anunciar la Buena Nueva, específicamente en la homilía de las Vísperas Celebración con el clero, religiosos y religiosas de la catedral de San Patricio en Nueva York. Los cristianos especialmente comprometidos son de este mundo, pero no del mundo. Por ello advierte en no caer en la trampa de medir el valor de sus esfuerzos apostólicos con los criterios de la eficiencia, de la funcionalidad y del éxito externo que rigen el mundo de los negocios (Francisco, 24 de septiembre del 2015). Precisamente, estas características depredan las relaciones consigo mismo, con los demás, con la naturaleza y especialmente con Dios.

Las relaciones consigo mismo se ubican en la *casa de la conciencia*, es el lugar en el que nadie ingresa, pero su paz facilita las relaciones con los demás. La reparación de las relaciones internas rotas posibilita la cooperación y la reconciliación con los demás, esta es llamada la *casa de la familia humana*. El ingreso a esta casa requiere una vocación especial de salir de la *casa interna* para abrirnos a su encuentro a la *casa externa* ubicada en la sociedad. La tierra es la *casa común* de la humanidad, repartida en los espacios rurales y en las ciudades. En la ruralidad Francisco hace un llamado al desarrollo sostenible e integral para el equilibrio económico cuya solidaridad se exprese en el uso de los recursos naturales y la sustentabilidad en las aplicaciones y soluciones tecnológicas. La ciudad hace parte de esta casa común que muestra una complejidad plural y diversa de expresiones culturales, lingüísticas y de percibir la realidad.

Esta casa común se encuentra globalizada y fragmentada, su humanidad se concretiza con la acogida de los inmigrantes y peregrinos que buscan una mejor calidad de vida, por los pobres y quienes viven en una situación de miseria producto de una sociedad individualizada causada por la tristeza sistemática,

por todos aquellos que buscan una fuerte amistad social con la consecución del bien común, vida plena y un sentido de alegría por ser forjadores de oportunidades, caminos y senderos de bienestar general. Las personas completan su dimensión relacional con su inclinación natural hacia la trascendencia, con un encuentro sincero con Dios respetándose, respetando a sus semejantes y respetando el ambiente. Esta relación con la divinidad se concreta con el lenguaje simbólico, alegórico y metafórico que nos hace pensar en nuestra naturaleza finita, contingente y limitada con relación a la providencia que es infinita, eterna e ilimitada.

La encíclica *Laudato Si'* muestra las propiedades de esta casa común construida por el evangelio de la creación. Su estado actual se encuentra en una crisis ecológica, por la fragilidad planetaria, el cambio climático, la pérdida de la biodiversidad, las formas de egocéntricas de entender el poder. Para ello requiere una educación y espiritualidad ecológica, que impulse una conversión frente a lo ambiental, para cambiar la ruta de su abordaje, tratamiento y enfoque destructivo. Las nuevas convicciones tecnológicas de la conectividad y de la conexidad han generado nuevas formas de poder que posibilitarían la invitación a buscar nuevos modos de entender el progreso, el desarrollo y la innovación, trípodas para entender una economía solidaria, distributiva e inclusiva. Desde esta perspectiva, se requiere un nuevo estilo de vida que supere la cultura del descarte, que se pague la deuda ecológica y que se incorpore una ética entre las relaciones internacionales sobre la producción y su consumo.

Finalmente, una casa en paz es la preocupación permanente de unir la familia con Dios, acogiendo la mirada de Jesús, en el cuidado, el servicio y la entrega cotidiana del desarrollo humano integral de la dignidad humana. La *casa de la humanidad*, manifestada con los bienes materiales del techo, trabajo y tierra, logra su completitud con una casa común en paz con la incorporación del deber de la solidaridad, la justicia social y la caridad universal, sintetizada en la fraternidad, premisa para vencer la pobreza. En muchas sociedades experimentamos una profunda pobreza relacional debido a la carencia de relaciones familiares y comunitarias sólidas.

Bibliografía

- Francisco. (2014). *XLVII Jornada Mundial de la Paz 2014: La fraternidad, fundamento y camino para la paz.*
- Francisco. (2015). *El Papa Francisco en Cuba y EEUU todas las intervenciones. 19-28 de septiembre del 2015.* Librería Editrice Vaticana.
- Francisco. (2015). *Visita Pastoral en Cuba y EEUU. Todas las intervenciones.* Librería Editrice Vaticana.
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a Cuba, EEUU y visita a la ONU: saludo a los periodistas durante el vuelo Roma-La Habana, 19 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a Cuba: Ceremonia de bienvenida en el Aeropuerto Internacional José Martí. La Habana, 19 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a Cuba: Saludo a los jóvenes del Centro Cultural Padre Felx Varela. La Habana. 20 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a Cuba: Encuentro con las familias en la Catedral de nuestra Señora de la Asunción. Santiago de Cuba, 22 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a Cuba, EEUU y sede de la ONU: Entrevista del Santo Padre durante el vuelo de Santiago de Cuba a Washington, 22 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Ceremonia de Bienvenida en el South Lawn de la Casa Blanca. Washington. D.C., 23 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Encuentro con los obispos estadounidenses en la Catedral de San Mateo. Washington. D.C., 23 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Visita al Congreso de Estados Unidos. Washington. D.C., 24 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Visita al centro caritativo de la parroquia de St. Patrick y encuentro con los sintecho. Washington, 24 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Encuentro con los miembros de la Asamblea General de las Organización de las Naciones Unidas. Nueva York, 25 de septiembre.*

- Francisco. *Discurso viaje apostólico a EEUU. Encuentro interreligioso en el Memorial de las Zona Cero. Nueva York, 25 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Encuentro por la libertad religiosa con la comunidad hispana y otros inmigrantes en la Independence Mall, 26 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Fiesta de las familias y víspera de oración en el B. Franklin Parkway, 26 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Encuentro con víctimas de abusos sexual. Seminario san Carlos Borromeo. Filadelfia, 27 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Reunión con los obispos invitados al Encuentro Mundial de las Familias en el Seminario san Carlos Borromeo. Filadelfia, 27 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Reunión con los obispos invitados al Encuentro Mundial de las Familias en el Seminario san Carlos Borromeo. Filadelfia, 27 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Visita a los presos del Instituto Correccional Curran-Fromhold. Filadelfia, 27 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a EEUU. Saludo al comité organizador, 27 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Discurso viaje apostólico a Cuba, EEUU y visita a la ONU, 27 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Del Santo Padre. Dado en Roma, junto a San Pedro, el 24 de mayo, Solemnidad de Pentecostés, del año 2015, tercero de mi Pontificado.*
- Francisco. (2015). *Homilía Cuba: Santa misa en la Plaza de la Revolución de la Habana, 20 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Vísperas Cuba: Celebración con sacerdotes, religiosos y seminaristas en la Catedral de la Habana, 20 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Homilía Cuba: Santa misa en la Plaza de la Revolución de Holguín, 21 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Homilía Cuba: Santa misa en la Basílica Menor del Santuario de la Virgen de la Caridad del Cobre. Santiago de Cuba, 22 de septiembre.*
- Francisco. (2015). *Homilía Estados Unidos de América: Santa misa y canonización del beato Junípero Serra en el Santuario Nacional de la Inmaculada Concepción. Washington, 23 de septiembre.*

- Francisco. (2015). *Vísperas Estados Unidos de América: Celebración con el clero, religiosos y religiosas de la Catedral de San patricio*. Nueva York, 24 de septiembre.
- Francisco. (2015). *Homilía Estados Unidos de América: Santa misa en el Madison Square Garden*. Nueva York, 25 de septiembre.
- Francisco. (2015). *Homilía Estados Unidos de América: Santa misa con obispos, sacerdotes, religiosos en la Catedral de San Pedro y San Pablo*. Filadelfia, 26 de septiembre.
- Francisco. (2015). *Homilía Estados Unidos de América: Santa misa clausura del VIII Encuentro Mundial de las Familias en el B. Franklin Parkway*. Filadelfia, 27 de septiembre.
- Francisco. (2015). *Homilía Estados Unidos de América: Santa misa clausura del VIII Encuentro Mundial de las Familias en el B. Franklin Parkway*. Filadelfia, 27 de septiembre.
- Francisco. (2015). *XLVIII Jornada Mundial de la Paz 2015: No esclavos, sino hermanos*.
- Francisco. (2015). *Viaje apostólico del Santo Padre a Cuba, a los EEUU y visita a la sede de la Organización de las Naciones Unidas*, 19-28 de septiembre.
- Francisco. (2016). *Jornada Mundial de la Paz 2016: Vence la indiferencia y conquista la paz*.